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现代教育·招考

致高考落榜生的一封信：

高考决定不了你的命运
各位同学，你们好！

一年一度的高考随着录取
的结束，画上了句号。作为一个
当年被高考“折腾”得“痛不欲
生”的人，我禁不住再次陷入反
思。上榜的人，落榜的人，上千
万的学子，人生从此发生重大
转折。

转折之后怎么办？上榜的
人，还可以按照教育模式设计
的路线继续走 4 年，落榜的人
呢？人生道路怎么办？于是启发
了我写这封信。我，曾经因惧怕
高考而高中退学的人，给你们
的一些话。

首先简单介绍一下我的成
长过程。

我，1980 年出生，1996 年
考上了县里的重点高中，1999
年，也就是19 岁的时候，因为不
堪学业压力而退学。

我当时高三的成绩处在录
取分数线的边缘，也就是说一
不小心就考上了，一不小心就
考不上了。在那种情况下，我面
临极大的压力：万一考不上怎
么办？亲朋好友、老师们怎么看
我啊？终于，顶不住这种压力，
提前退学了，逃离了高考。谈到
这里，我想说的是：当时我连参
加高考的勇气都没有，而你们
都勇敢地坚持到底，从这一点
来讲，你们比我强！

退学后，在家里混了 1 年
半——— 在工地上打过工，在工
厂上过班，在农村干过活，也做
过小生意。后来觉得不能这样
混下去了，于是在 20 岁的时
候，自己来到了济南。在一家饭
店打工，传菜工、勤杂工、洗碗
工都干过。

在饭店工作期间，一直没
有放弃寻找一份“像样”工作的
机会，终于在 21 岁的时候，进
入一家小型广告公司做文案策
划。结果干了不到 2 个月，就被
提拔为项目经理，到 3 个月的
时候，当了策划总监。在广告公
司期间，我把自己的一些想法整
理成了文章，发给一些杂志，结
果都给发表了。于是在 22 岁那
年，就开始成为《销售与市场》、

《中国营销传播网》等中国营销
届最权威的杂志、网站专栏作
家。

就在当年，我的文章被一
家著名企业的老板看到了，他
就把我聘过去做品牌总监。就
在那年，我开始举办全国性品
牌公开讲座，并被邀请到大学
做专题演讲。

后来我的发展就开始进入
了高速路：

23 岁的时候，好几家企
业、咨询策划公司开始请我做
品牌顾问，当时的月收入超过1
万元；

24 岁，当时国内比较著
名、山东省最大的营销策划机
构请我做总经理，并被聘为山
东经营管理研究会理事、研究
员；

25 岁，在人民大会堂获
“中国品牌建设特别贡献人物”
奖；

26 岁，我在上海创立了意
量伙伴品牌策划公司，已经为
很多著名品牌进行过品牌策
划、顾问服务；

27 岁，我买上了自己喜欢
的宝马汽车；

28 岁，与 Google(谷歌)全
球副总裁李开复先生、首任中
国区总裁陈朝益先生等海内外
教育专家一起担任《我学网》专
家顾问；开始到高校做巡回演
讲，并被山东大学等多所大学
聘为特聘专家、大学生成长顾
问。

好了，现在我想对你们谈
几个重要观点：

考试成绩不好，只能证明你
的文化分不够好而已。而人的成
功需要综合能力，文化分只是一
个方面。比如沟通能力、发现问题
的能力，解决问题的能力、克服困
难的能力等等。

已故著名数学家陈省身先生
曾给中国科技大学的少年班题

词：不要考 100 分。这让很多家长
不理解：谁不希望自己的孩子考
满分啊？中国科技大学前任校长、
中国科学院院士朱清时理解陈先
生这句话的含义是：学生做学问，
掌握精髓要义，考个七八十分，就
可以了。不要为了考 100 分在细
枝末节上浪费时间。朱清时说，

“不要为了这一二十分，摧残了孩
子的创新能力，浪费聪明才智，让
人格、品德扭曲僵化，让他们沦为
考试的机器。”

所以，正因为“好学生”太遵
从于我们“考试”的教育模式，太
追求高分，所以，在考出好成绩的
同时，也禁锢住了自己的思想，禁

锢住了自己其他能力的生成。
反过来，一些成绩不好的学

生，正因为想法太多，脑子太
活，才导致学习成绩不够好。但
是思维方式、解决问题的能力得
到了很大提高，这为他们将来走
上社会创造价值打下了更为坚实
的基础。

第一、成绩不好不代表能力差。

什么是落榜？顾名思义，就是
“落”下去了，“掉”下去了，背后的
意思就是完了。实际上呢？真的完
了吗？肯定不是！所以，没有考上
大学，充其量也就叫做“失榜”，
一不小心失去了一次上榜的发
展机会。背后的意思是：你还有

其他成长发展的途径。
绝大多数所谓“落榜生”，不

是失败在没考上大学上，而是失
败在社会对你的“完了”的定
位。10 年前，我没有考上大学，
在那种更加“没考上就完蛋了”
的社会环境下，我面临的压力更

大，我非常自卑，但是，我从来不
服输，反过来，我还把这种强大
的自卑感转化为了动力。在一次
走进山大的演讲中，有同学问
我：这些年来你这么努力成长的
动力是什么？我说：“是发自内心
的自卑！自从高中退学后，我感

觉周边的很多人都开始‘否定’
我，‘嘲讽’我，于是很自卑，为了
证明自己并不差，所以一直在努
力学习。

同学们，高考，这次没有证明
自己，那就换条路线证明自己！

首先，你可以选择复读。
如果你只是因为考试发挥不

好，或者某个学科成绩拖了后腿
等因素导致成绩差了一点，你完全
可以选择复读，把自己缺的地方补
上来。复读，你耽误了一年的时间，
换来的可能是一生的成长机会。

我的好朋友刘悦坦先生就是
一个让人感动的案例。他从小学
习一般，小学考初中，初中考高
中、高中考大学都落榜。在第一次
高考落榜后，他选择了复读，结果

勉强考上了一所普通的专科学校。
但是到了大学，开放的学习环境让
他一发不可收拾：先是专科升本
科，然后考了研究生，然后读了
博士，然后又被教育部公派到营
销传播学全世界最顶尖的大
学——— 美国密苏里大学读博士后，
现在回国在山东大学文学与传播
学院任院长助理，副教授，硕士研
究生导师。
其次，你可以选择自学。
如果你有一个明显的兴趣爱

好，那你就自己去学。就像我一
样，非常热爱广告，每天最高兴的
事就是学广告，学品牌策划，结果
几年下来，也能有所发展。

没有上大学，但是按照自己
的兴趣路线去学习，去发展而成
长起来的例子举不胜举。

自学的话，你可以选择专门
学习一段时间，也可以选择参加
某个具体工作，一边工作一边学
习。在工作过程中，你可以通过公
司的资源平台，看很多书，参与很

多实践，向公司其他前辈学习经
验等，都是好的学习成长方式。你
也可以在工作之余，根据自身不
足，选择一些社会培训充实自己，
比如你所从事的专业培训，英语、
电脑等基础知识培训，商务礼仪、
人际沟通的培训等等。

总之，有机会就要去参加，去
学习，不要把挣钱当作重要事，你
就只当参加工作后的 4 年是在上
学！4 年以后，你可能比你刚大学
毕业的同学能力还要强！

没有走进大学校门，但是大
学的书是开放的，大学的课堂
也是开放的。我们可以根据个
人的喜好选择某个专业的大学
课本来看，甚至在离大学近的
地方工作，可以经常去大学的课
堂蹭课。

当时我虽然退学回家，但是
一直没有放弃学习。我很喜欢文
学、管理、营销、广告方面的书，退
学后，无论在哪里，我都在看这方
面的书，无论是相关专业的大学
教材，还是书店里的各种相关书
籍，我都买回来看。

等到我有机会进入广告公司
工作时，其实我已经在这个专业
领域学习了将近 3 年时间，而且
是如饥似渴地学习。我印象很深
的是当时到新华书店去“偷书”：
因为买不起书，就在周六周日去
书店看书，两天就看完一本。因为
买不起，就得让自己集中精力珍
惜每一分钟去看，必须在两天内
把书看明白。这样去看书，反而效
率很高。

所以我想说的是：其实每个
人的成长发展都没有捷径，只要
你努力去学习、努力，成长发展是

必然的，只不过哪一天你遇到一
个机会时，在别人眼里看起来“突
然”发展起来了。而其实，这背后
一定是你自己努力的结果。

高中时你的成绩不好，最大
的原因是你不喜欢学那些东西。
好了！现在高中毕业了，你终于可
以选择自己喜欢的东西去学了！
你可以去买这方面的教材和书
刊，你可以去参加这方面的工作
从基层开始锻炼着成长，总有一
天，你会取得非凡的成就！

我还有一个观点告诉大家，
千万不要认为，我高中毕业，是个

‘没文化’的人，只能做一些最基
本的劳动。错了！其实，我们高中
毕业时的知识量，已经足够让我
们在某个领域去发展自己。

谈到这里，我还想说：学力，
也就是学习能力，比学历重要得
多！一个人取得多大的成就，不在
于他在学校学到了多少东西，而
在于一生中持续学习的能力。没
有上大学，你可以在自我学习的
过程中建立一种更重要的能力：
学习能力，寻找答案的能力，解决
问题的能力！这些能力，才真正决
定了你的人生成就！

噪

噪没有文凭，
你可以有文化；

噪没有学历，
你可以有能力；

噪就像没有美貌，
你可以有气质；

噪没有人能阻挡你，
除非你自己不

想要！
高考决定不了

你的命运！

你没有上大学，你可能会面
临一个比较具体的事情去做，比
如参加一个具体工作岗位，比如
参加一个具体专业的职业学习，
只要你能一门心思扎进去做，干
什么都能有成就。
我简单举几个例子：
如果你去学修理汽车，那么

你的人生轨迹可能会这样：用几

年时间把修汽车的事情学透，然后
用自己的专业能力和别人合作开一
家小小的汽车修理厂，然后，你可能
做成一个全国连锁的汽车专修集
团，或者你可以用你自己钻研出的
学习方法，开一所汽车专修学校；

如果你学开挖掘机，你可以
在熟悉了行业后，自己买一辆挖
掘机出租经营，将来可能发展成

为全国最大的工程机械租赁商；
如果你什么都不会，干脆摆

地摊卖点小饰品。慢慢你可以租
个小门店，然后可以再开几家店，
然后可以发展连锁加盟。现在全
国到处可见的“阿呀呀女孩饰品
店”不就是个成功案例吗？

所以，同学们！
就像没有美貌，你可以有气质；

没有文凭，你可以有文化；
没有学历，你可以有能力；
没有人能阻挡你，除非你自

己不想要！
高考决定不了你的命运！
(作者温韬，系第一伙伴品牌

研究机构总经理，中国品牌建设
特别贡献人物，山东大学等多所
大学特聘专家、成长顾问。)

第五、认准一门专业去做，行行都能出状元！

第四、不上大学，不代表你不可以读大学的书，不可以听大学的课。

第三、高考失榜，你可以选择的发展之路还很多。

第二、你只是失榜，而不是落榜！


